

# ALLOCUTION

prononcée par **M. le Chanoine GALAN**

*Président de la Société*

à l'Assemblée Générale du 20 Avril 1947

à la Mémoire de

**MM. CADÈNE, Armand ;**

**LABORIE, Marcellin ; PAGÈS, André.**

*Membres de la Société*

---

MES CHERS COLLÈGUES,

C'est une pieuse habitude à l'occasion de l'Assemblée générale de la Société d'adresser un souvenir aux membres décédés dans l'année. Nous avons à déplorer la mort de trois de nos amis.

— M. CADÈNE, Armand, propriétaire à Saint-Antonin, était venu à nous dès la fondation de la Société. Il admirait nos richesses locales, comprenait la nécessité de notre Association, était curieux de ses travaux et fidèle à nos réunions. La mort l'a frappé après une courte maladie et nous a privé de l'un de nos meilleurs soutiens. J'adresse au nom de la Société à Madame Cadène et à sa famille nos respectueux et sympathiques sentiments de condoléances.

— M. PAGÈS, André, Conservateur des Hypothèques honoraire, avait pris sa retraite à Saint-Antonin. Il aimait sa petite patrie et bien que retenu dans sa maison, il aimait à avoir les échos de nos séances et de nos travaux.

Nul doute que si sa santé le lui avait permis il aurait été mêlé à nos activités.

La mort l'a frappé après une longue maladie, au moment où sa famille ne s'y attendait pas. J'adresse au nom de la Société, à Madame Pagès et à sa famille nos respectueux et sympathiques sentiments de condoléances.

— M. LABORIE, Marcellin, était pour nous le poète de la Société. C'était un félibre, maître en gay-sçavoir. Il connaissait à fond notre langue romane. Il avait beaucoup écrit, participé à de nombreux concours et de nombreuses médailles étaient venues couronner ses travaux. Je me souviens de la surprise que j'éprouvai, au lendemain de mon installation parmi vous, il y a 16 ans avant-hier, lorsque je reçus une poésie en vers patois me souhaitant avec beaucoup de délicatesse et d'à propos la bienvenue à Saint-Antonin et longue vie dans la paroisse. J'aime les vers bien faits, je voulus connaître mon poète. Je le revis souvent. Nous parlions poésie, mais aussi voyages, car il en avait fait, et surtout photographie. Dans cet art, c'était un maître. Nous admirions ses clichés du Saint-Antonin de 1900, les costumes, des portraits de prêtres disparus, le cortège des évêques lors de l'Inauguration de la Vierge du Tour du Pré, des vieilles fenêtres enlevées, des vues de la région, ou rapportées de ses voyages. A la fin de sa vie, il me promit de laisser à la Société les clichés qui pourraient l'intéresser, je lui en exprimai ma satisfaction. Madame Laborie, sa belle-sœur, nous a déjà donné quelques collections et nous a montré toute sa bonne volonté pour exécuter les désirs de M. Laborie. J'ai demandé à M. Edouard Bez, ami de la famille, de se faire notre intermédiaire, et je lui remets ce premier don pour être conservé aux archives de la Société, dans la salle de La Tombelle.

Membre de notre Société, depuis sa fondation, M. Laborie était fidèle à nos réunions et suivait nos travaux. Il regrettait que son grand âge et sa faible vue ne lui permit pas de nous aider. Qui ne se rappelle cette séance des Proverbes et Récits folkloriques, rédigés en langue romane par notre poète félibre, lus et traduits par M. Donat ? Nous y entendîmes aussi sa Légende de la Gourgue en langue d'oc. La mort l'a frappé après une courte maladie. Il s'est éteint tout doucement en murmurant de longues et belles prières latines qu'il savait par cœur. J'adresse au nom de la Société à Madame Laborie, sa belle-sœur, nos respectueux et sympathiques sentiments de condoléances.

---

# Rapport moral pour 1946

par M. le Chanoine V. GALAN, Président de la Société  
à l'Assemblée Générale, le 20 Avril 1947

---

A l'Assemblée générale du 25 mars 1946, le Président prononça une allocution à la mémoire de M. Guillaume Dutemps, Vice-Président de la Société et Secrétaire du Syndicat d'Initiatives, et de Fernand Neulat, membre de la Société, lut le rapport moral pour 1945 et fit lire le rapport financier du Trésorier pour la même année. Les deux rapports furent adoptés à l'unanimité.

L'Assemblée procéda au renouvellement du tiers des membres du Conseil d'Administration; les membres sortants furent réélus à l'unanimité. On procéda alors au remplacement de M. Guillaume Dutemps décédé. M. Robert Mathet fut élu à l'unanimité.

Après l'Assemblée générale, le Président réunit le Conseil d'Administration.

Furent nommés ou réélus à l'unanimité :

*Président* : M. le Chanoine V. Galan.

*Vice-Présidents* : MM. le Pasteur Vercueil, Malavialle, Charles.

*Secrétaire général* : M. Piques, Gaston.

*Secrétaire adjoint* : M. Vassal de la Barde( Armand (de).

*Trésorier* : M. le Docteur Fonsagrives, Maurice.

*Archiviste-bibliothécaire* : M. Bez, Edouard.

*Membres* : M. Bès, Gaston.

M. Bourès, Robert.

Mlle Capin, Jeanne.

M. Capin, Jean.

Mathet, Robert.

Le Président remercia le Conseil de la confiance qui lui était témoignée et l'assura de tout son dévouement et de celui du Bureau.

M. le Commandant de la Région météorologique du Sud-Ouest nous avait demandé des documents sur les vents régionaux, leur direction, leur influence, etc. M. Pierre Bayrou a bien voulu se charger de ce travail, et vous avez

tous pu vous rendre compte dans le Bulletin annuel de la science et de la poésie qu'il y a apportées.

L'annuaire officiel des Syndicats d'Initiatives qui constitue un véritable Bureau de renseignements et doit reparaître cette année, publiera les documents essentiels sur Saint-Antonin et sa région.

Les Bureaux du Comité du Tourisme de France et de l'étranger ont aussi reçu par nos soins tous les renseignements sur notre station climatique et thermale pour mener à bien la propagande touristique de ses brochures et dépliant. Nous avons répondu dans le même sens pour l'organisation des vacances au Centre de Réalisations sociales.

Nous sommes toujours en liaison étroite avec le Président du Syndicat d'Initiatives de Tarn-et-Garonne pour tout renseignement spécial.

Tous les détails de notre activité ont été fournis à temps au Secrétaire général du Tourisme en vue des subventions à obtenir.

Le début de mai a vu paraître notre *Guide illustré de Saint-Antonin*. Cette première édition a été tirée à 1200 exemplaires. 900 ont été mis en vente à Saint-Antonin, 300 à Montauban. Les livres déjà vendus ont couvert les dépenses de la publication; le rapport du Trésorier vous donnera, tout à l'heure, les détails des recettes et des dépenses. Ce n'est pas à nous à faire l'éloge de notre ouvrage; mais les nombreuses personnes à qui nous l'avons offert en hommage ont été unanimes à nous exprimer leur satisfaction, leurs félicitations et même leur surprise.

— M. Henry Ingrand, Commissaire général au Tourisme, nous « remercie pour l'intéressante documentation qui lui a été transmise par la Société des Amis du Vieux Saint-Antonin ».

— M. Pierre de Gorsse, président de la Fédération des ESSI « Pyrénées-Languedoc-Gascogne », m'écrivait : « C'est avec infiniment de plaisir que je viens de recevoir le volume magnifique que vous avez édité sur Saint-Antonin. L'âme de notre cher et toujours si regretté Jean Donat doit être heureuse de voir son œuvre si bien poursuivie, etc. »

— M. le Préfet : « Je tiens à vous remercier personnellement de cet envoi en vous demandant de bien vouloir transmettre mes félicitations aux auteurs du *Guide illustré*, etc. »

— Mgr Théas, évêque de Montauban : « Je vous remercie du *Guide illustré de Saint-Antonin* et je vous félicite, etc. »

— M. Daucet, archiviste de Tarn-et-Garonne : « J'ai déjà parcouru la brochure avec intérêt et j'en trouve la présentation agréable, etc. »

M. Delpouys, président du « Syndicat d'Initiative de Tarn-et-Garonne » : « Je vous remercie du magnifique *Guide illustré de Saint-Antonin* et je vous félicite, etc. »

— M. Charles Pornon, secrétaire général du Tourisme, nous « félicite pour son excellente présentation et pour sa haute tenue ».

— *Les Amis de Pézénas* le trouvent joli et documenté ; ils sont surpris du travail et du papier.

Parmi les acheteurs, tous sont heureux de le posséder : il est souvent un révélateur pour nos compatriotes et le manuel devenu nécessaire aux touristes étrangers.

Certes, l'œuvre n'est pas parfaite, nul ne s'en rend compte mieux que les auteurs ; mais elle répond d'une façon bien satisfaisante aux besoins de tous : préhistoriens, spéléologues, géologues, archéologues, botanistes, historiens, touristes, promeneurs, simples curieux. La preuve en est faite par le nombre des acquéreurs du *Guide illustré* et la magnifique réclame qu'il a faite en quelques mois à notre station.

Le 3 juin, M. le Préfet fait connaître qu'à la suite du vœu déposé par M. le Docteur Bénet, maire de Saint-Antonin et conseiller général, une subvention de 2.000 fr. est accordée par le Conseil à la Société des Amis du Vieux Saint-Antonin.

Le 22 juillet, nous faisons connaître à l'Office de Documentation tous les renseignements utiles sur notre Station thermale pour la rédaction du *Guide thermal de France*.

Pour ce qui concerne le Camping, nous sommes d'avis avec notre Conseil d'administration que les campeurs doivent au préalable obtenir l'autorisation des propriétaires.

Le 30 août, nous recevons un message de M. Pierre de Gorse nous informant de l'activité de l'U. F. ESSI, le compte rendu de son Assemblée générale à Paris, les 24 et 25 juin, et de la thèse qu'il a soutenu, lui-même, thèse adoptée à l'unanimité sur la nouvelle organisation du Tourisme en vue de contribuer au développement des activités des S. I. par des encouragements et des subventions. Il nous

annonce l'Assemblée générale statutaire de la Fédération à Albi pour les 5 et 6 octobre et y invite votre président comme membre du Conseil de direction.

Ne pouvant m'y rendre, j'ai adressé à notre Président fédéral un compte-rendu détaillé de toutes nos activités et prié M. Delpouys de me représenter.

Des exemplaires de notre Guide illustré ont été envoyés aux bureaux du Commissariat général au Tourisme, de la Fédération et du Syndicat d'Initiatives régional.

Le 13 août, M. le Commissaire général au Tourisme nous informe qu'une subvention de 5.000 fr. nous est attribuée pour l'exercice 1946. Nous remercions vivement de l'intérêt qui nous est porté et de l'encouragement qui nous est donné.

Le 6 septembre nous donnons au secrétaire général Porron des renseignements concernant « les sentiers pour le Tourisme à pied » dans notre région.

En octobre nous faisons parvenir au Commissariat général au Tourisme la liste de nos activités en projet pour l'année 1947 : fouilles spéléologiques, préhistoriques, levés de plans, théâtre de la nature, etc.

Le 10 octobre, en nous envoyant le chèque de 5.000 fr. de la subvention, M. Pierre de Gorsse nous renouvelle ses encouragements et l'assurance de son dévouement à notre S. I. Nous le remercions de ses interventions et de ses démarches et nous lui promettons de redoubler d'efforts dans nos activités.

En octobre, nous recevons le compte rendu de l'Assemblée générale de la Fédération à Albi. Elle a été présidée par M. Pierre de Gorsse, qui veut bien excuser notre absence. Pour 1946, 60.000 fr. avaient été demandés par 5 Syndicats d'Initiatives du Tarn-et-Garonne. Montauban et Saint-Antonin ont reçu seuls un total de 16.000 francs. Sur 34 S. I. de la Fédération, 19 seulement ont été subventionnées. Notre Fédération a reçu des subventions très supérieures à celles réparties aux autres ESSI de France et M. Ingrand lui-même a fixé les chiffres. M. Pierre de Gorsse a été élu membre de l'U. F. ESSI. Nous lui exprimons nos vives et respectueuses félicitations.

Nous nous associons à tous les vœux et résolutions de l'Assemblée générale.

M. Pierre de Gorsse nous informe qu'en ce qui concerne les subventions, il a reçu la promesse formelle d'un examen moins empirique et qui tiendrait davantage compte des besoins réels de chaque syndicat, de ses possibilités d'action et du prestige qu'ils doivent conserver dans les localités où ils existent. En ce qui concerne l'envoi des réclamations, satisfaction entière nous a été donnée puisque nous ne transmettrons au Commissariat général que les lettres qui lui seraient directement adressées par notre intermédiaire, mais réglerons sur le plan local les réclamations dont nous pourrions être saisis.

Tous les sociétaires des Syndicats d'Initiatives seront désormais dotés d'une carte d'adhérent de l'organisation nationale qu'est l'U. F. ESSI. Nous avons fait connaître que nous désirions 150 exemplaires de ces cartes à raison de 0,50 chacun. Nous vous les donnerons dès la réception.

M. Boyé, secrétaire adjoint de la Société de Géographie de Toulouse, qui prépare un ouvrage de vulgarisation sur les petites villes du Midi de la France, s'est rendu acquéreur de notre *Guide illustré* pour y puiser les renseignements dont il a besoin.

Sur la recommandation de M. Norbert Casteret, M. Roger Azémas de Graulhet, spéléologue, s'est rendu acquéreur du *Guide* pour compléter ses études sur la région.

Fouras-les-Bains (Charente-Maritime) nous a envoyé son dépliant par l'intermédiaire du Secrétariat général, et l'on se met à notre disposition pour faire diffuser auprès des S. I. nos dépliant-réclame. Nous avons bien l'intention de publier un dépliant bien illustré de Saint-Antonin, mais les circonstances nous obligent d'attendre quelque temps, le temps d'écouler les *Guides de Saint-Antonin* dont la vente serait arrêtée ou retardée par l'apparition d'un dépliant à bon marché.

L'influence de notre *Guide illustré*, elle se montre dans tous les domaines. M. Boyé, secrétaire-adjoint de la Société de Géographie de Toulouse, vient de terminer une brochure sur Saint-Antonin. Il me l'a envoyée pour que je la lise et au besoin la corrige. Il l'a préparée en grande partie avec notre *Guide*. Je la lui ai renvoyée pour l'impression avec mes meilleures félicitations.

Tous renseignements utiles viennent d'être donnés à M. Linard, qui prépare une carte touristique, agricole et gastronomique du département de Tarn-et-Garonne.

Pendant l'été 1946, et surtout les vacances, les membres de notre Commission des Recherches scientifiques ont déployé une grande activité. Une équipe de jeunes, passionnés explorateurs et qualifiés pour ce sport difficile et dangereux du sous-sol, est venue se joindre à nos anciens, qui, jeunes encore, sont heureux de les accueillir pour le plus grand succès de la spéléologie et de la préhistoire. Il est juste de nommer ici tous nos hardis pionniers dont l'ardeur et la décision nous assure dans un avenir prochain la surprise de quelque belle découverte.

Aux maîtres qui ont fait leurs preuves dans le passé : MM. Bayrou, Darasse, Cavailé, sont venus se joindre : MM. Domont, Hurtevent, et les Abbés Galan, Laurens, Pagès. Les fouilles de l'abri sous roche de Fontalès ont été continuées, d'autres à Bone vont être entreprises. Les grottes du Trou de la Citrouille, du Capucin, de la Dame Blanche, de la Tannerie, de la Castagnarède ont été reconnues, quelques-unes à fond, et photographiées; 2 autres dans la falaise au-dessus de Mantjo-Car, visitées pour la première fois et probablement pour la dernière.

Les vacances de 1947 s'annoncent pleines de promesses et fécondes en activités préhistoriques et spéléologiques.

Je dois signaler à côté de nos chercheurs sportifs les travailleurs, non moins utiles, dans le silence d'une chambre. Penchés sur les archives communales, MM. les Abbés Frespech et Pagès ont accepté de faire connaissance avec les antiques manuscrits qui contiennent les riches documents de notre histoire locale. Encore à leur début dans la lecture des vieux textes, grâce à leur culture et à leur ténacité, ils nous promettent la confection d'un Registre contenant le classement et la traduction de toutes les pièces originales.

C'est un travail énorme de bénédiction, qui demandera beaucoup de temps et un dévouement à toute épreuve, mais je connais les ouvriers et je leur fais confiance.

Vraiment, notre Société possède dans son sein tous les hommes capables de faire face aux travaux divers qu'elle est obligée d'entreprendre pour répondre à ce que l'on attend d'elle et poursuivre les buts multiples qu'elle s'est proposée.

Et nous ne connaissons pas encore les capacités de tous ses membres.

L'exemple est le meilleur des entraîneurs. En présence de

toutes ces activités diverses, d'autres acteurs se lèveront pour se joindre aux premiers chantiers ou en créer de nouveaux.

La vitalité de notre Société va toujours croissant, et le rapport financier de notre Trésorier vous donnera la meilleure preuve de sa santé physique.

Elle est dûe à tous les membres de la Société, bienfaiteurs et titulaires.

J'exprime mes remerciements au Conseil d'administration pour le soutien unanime et permanent qu'il nous donne.

Je dois particulièrement signaler la bonne gestion de notre Trésorier le Docteur Fonsagrives, et le dévouement quotidien de Madame Fonsagrives pour la vente du *Guide illustré*, la distribution du bulletin annuel et la perception des cotisations, le dévouement sans bornes de M. Edouard Bez, conservateur du Musée, qui ne néglige ni sa peine ni son temps pour le service de la Société.

Je remercie tous ceux qui directement ou indirectement ont concouru au succès des travaux de la Société, particulièrement à l'élaboration et à la publication de notre *Guide illustré*. Tous ces concours divers et actifs font autour de nous une propagande efficace qui montre la vie de notre groupe, son utilité, et lui attire de nombreux nouveaux membres.

Tout cela fait présager un avenir plein de promesses qui permet à notre Société de faire des projets magnifiques touchant l'urbanisme, l'aménagement de la station thermale, voire même un théâtre de la nature.

Je fais des vœux pour que tous nos projets se réalisent pour le bien de notre cité et l'honneur de notre Société.

Je vous demande à tous, pour parvenir à cet idéal, d'être des réalistes, de profonds réalistes. Réalisons pour nous, dans nos demeures, dans nos rues, dans notre quartier, auprès de nos compatriotes, dans toute l'étendue de notre influence, ce que nous désirons voir réaliser dans notre cité par les pouvoirs publics et par les soins de notre Syndicat d'Initiatives.

Tous à l'œuvre pour que la tenue du Saint-Antonin moderne soit à la hauteur de la beauté du vieux Saint-Antonin. N'oublions pas qu'il faut un beau cadre pour faire valoir un beau tableau.

## Notre Société en deuil

---

Au moment où notre Bulletin est sous presse, une mort foudroyante vient de frapper M. Edouard Bez.

Nous n'avons pas le temps, en ce moment, de célébrer comme il le faudrait les mérites de M. Bez. Nous ne manquerons pas de le faire en temps et lieu.

Il est cependant de notre devoir de dire tout de suite que la Société des Amis du Vieux Saint-Antonin perd l'un de ses meilleurs soutiens.

M. Bez était membre du Conseil d'administration, archiviste, bibliothécaire, conservateur du Musée. Une grande partie de son temps était consacrée à travailler pour la Société. Il sera très difficile de le remplacer.

La commune perd un bienfaiteur. Innombrables sont les familles qu'il a guidées dans leurs démarches et qui lui doivent le précieux secours qui les fait vivre.

Sa porte toujours ouverte et son inépuisable bonté demeureront dans le souvenir de tous.

Nous exprimons, au nom de la Société, à Mme Edouard Bez et à sa famille, nos respectueux et sympathiques sentiments de condoléances.

Chanoine GALAN.

---

## Rapport financier pour 1946

---

L'année 1946 s'est placée pour notre Société sous le signe de l'effort financier. Nous avons dépensé en effet la coquette somme de 66.927 francs que nous avons réglée avec nos propres ressources, je veux dire sans faire appel au crédit. Bien mieux, l'encaisse de 18.452 francs fin 1945 s'est accrue de bien près de 9.000 francs et se retrouve à 27.330 francs fin 1946. Ce sont là des résultats brillants dont notre Conseil d'administration est légitimement fier et qui vous donneront aussi, nous l'espérons, complète satisfaction.

La plus grande dépense est représentée par les frais d'édition du *Guide illustré de Saint-Antonin* qui se décomposent ainsi : M. Laffont, clicheur, pour les gravures contenues dans le *Guide* : 14.899 francs. M. Forestié, imprimeur : 43.001 francs. Total : 57.900 francs. Signalons tout de suite que la vente du livre a produit 47.200 francs, ce qui donne un excédent de dépense pour le *Guide* de 10.700 francs. Il nous reste donc à vendre encore 107 *Guides* pour avoir récupéré entièrement les débours. Les autres *Guides* restants représenteront notre bénéfice.

Le Bulletin de la Société nous est revenu cette année à 5.519 francs contre 2.850 francs l'an dernier, conséquence de la hausse des prix.

Nous avons dépensé 1.000 fr. pour des fouilles à Fontalès qui malheureusement n'ont donné aucun résultat. L'année prochaine nous les intensifierons, pour augmenter si possible la dotation du Musée, trop heureux si nous pouvions faire des découvertes utiles à la Science.

350 francs pour l'abonnement à l'*Annuaire touristique*; 200 francs pour cotisation à la Fédération des Syndicats; 1.300 francs pour insertion d'une rubrique dans l'*Annuaire des P. T. T.* — 658 francs pour frais de poste et correspondance complètent les dépenses que nous avons été tenus de faire cette année.

En contrepartie nos recettes se décomptent de la manière suivante : Nous sommes partis d'une encaisse de 18.450 francs. Les cotisations relevées à 50 francs ont produit

5.740 francs et ont pu payer à quelques centaines de francs d'excédent les frais du *Bulletin*, soit 5.519 francs.

25 nouveaux membres ont pu être recrutés, 7 membres bienfaiteurs ont donné leur adhésion, ce qui a produit 1.400 francs. Ce sont MM. Fonsagrives, Since, Domont, Madame Julien, MM. Morel, Fouet et Moura que nous remercions. Les dons se sont élevés à 465 francs. M. Edouard Bez, conservateur bénévole du Musée, a apporté dans la caisse de la Société 4.000 francs, qui représentent les droits d'entrée pour la visite du Musée, où M. Edouard Bez prodigue son dévouement et sa compétence comme guide volontaire. Nous demandons à la Société tout entière de s'unir au Conseil d'administration pour voter à M. Edouard Bez ses remerciements et ses félicitations.

Les subventions se sont élevées à 17.000 francs :

5.000 francs de la Municipalité de Saint-Antonin;

5.000 francs de l'Essi de Montauban;

5.000 francs du Commissariat au Tourisme;

2.000 francs du Conseil Général.

Nous renouvelons aux généreux donateurs l'assurance de notre gratitude.

Mais la recette la plus importante a été fournie par la vente du *Guide illustré* de Saint-Antonin : 47.200 francs, chiffre que je vous ai fait connaître tout à l'heure.

L'ensemble de l'encaisse et des recettes donne un total de 94.257 francs. Les dépenses s'étant élevées à 66.927 francs, il reste une encaisse de 27.330 francs dont 13.690 francs sont versés à notre compte de chèques postaux et 13.640 francs dans notre caisse.

Ces résultats satisfaisants permettent à notre Conseil d'administration d'aborder avec confiance et optimisme le programme qui s'offre à lui comme à tout syndicat d'initiatives, le Conseil lui apportera tous ses soins. Que ce soit pour l'hygiène et l'assainissement de la ville, l'aménagement de la Source de Saleth, la réouverture de l'établissement Thermal désirée par le Commissariat au Tourisme, la création de bains-douches, la solution du problème du logement, le maintien de tous les moyens de transports, y compris la Micheline, l'aménagement de la route touristique, le Conseil d'Administration ne ménagera ni ses vœux, ni ses suggestions, ni son aide, dans la mesure où cela lui sera possible.

A son tour, il sera toujours très heureux de recevoir toutes les suggestions que les membres de la Société voudront bien lui fournir. Nous remettrons en place les poteaux indicateurs qui sont fâcheusement sabotés, un nouveau poteau indiquera le chemin qui permet d'accéder le Traçadou depuis la Tannerie.

Les fouilles préhistoriques seront intensifiées cette année; elles se localiseront aux environs de Bône en vue de rechercher en face des abris sous roche le long de l'Aveyron des outils, des bijoux... Le Musée possède déjà des perles, des pendeloques, de l'outillage de l'époque magdalénienne, nous voudrions l'enrichir encore et, si possible, faire des découvertes scientifiques.

Les recherches spéléologiques marcheront de pair avec les fouilles, la gamme des grottes est assez riche autour de la région pour que nous ayons l'idée de faire de véritables explorations. Nous envisageons l'éventualité de faire l'acquisition de cordes, d'échelles de cordes, d'éclairages électriques, peut-être même d'un petit scaphandre. Les ressources du Musée n'alimenteront pas complètement les dépenses engagées par les travaux des fouilles et les frais d'achat du matériel d'équipement spéléologique.

Il n'est pas jusqu'au projet d'un théâtre de la nature qui n'ait sollicité l'attention de notre Conseil d'administration. Il est vrai que des sites merveilleux sont magnifiquement appropriés à cet usage, en particulier le long de l'Aveyron, non loin de Bone. Il ne faut pas oublier d'ailleurs que c'est dans ces parages qu'Emile Pouillon a situé l'action de ses *Antibel*.

Il appartiendra à notre Conseil de déterminer après étude approfondie, la partie de ces projets réalisable cette année, et d'en poursuivre l'exécution avec méthode et énergie. Pour réussir dans ses desseins, le Conseil aura besoin de beaucoup de prudence, de patience, de ténacité, ainsi que d'un grand amour de notre petite patrie. Nous savons, et cette idée nous soutiendra dans nos efforts, que vous le partagez avec nous.

## Situation financière au 30 Mars 1947

### Dépenses

Cotisation à la Fédération des Essi .....	200	»
Insertion dans l' <i>Annuaire des P. T. T.</i> .....	1.300	»
Pour travaux de fouilles .....	1.000	»
Abonnement à l' <i>Annuaire touristique</i> .....	350	»
Bulletin de la Société .....	5.519	»
<i>Guide illustré</i> .....	57.900	»
Frais de poste et publication .....	658	»
	<hr/>	
	66.927	»

### Recettes

En caisse, au 30 Mars 1946 .....	18.452	»
7 membres bienfaiteurs .....	1.400	»
Cotisations .....	5.740	»
Dons .....	465	»
Recettes du Musée .....	4.000	»
Subvention de la Municipalité de St-Antonin.	5.000	»
Subvention de l' <i>Essi</i> de Montauban .....	5.000	»
Subvention du Commissariat au Tourisme ....	5.000	»
Subvention du Conseil Général .....	2.000	»
Vente du <i>Guide illustré</i> .....	47.000	»
	<hr/>	
	94.257	»
Recettes .....	94.257	»
Dépenses .....	66.927	»
	<hr/>	
Reste en Caisse .....	27.330	»

dont 13.690 francs sont versés au compte courant postal  
1013-58 Toulouse — et 13.640 francs dans notre caisse.

Docteur FONSAGRIVES.